

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

Por mes	1.25
Por trimestre	3.50
Por semestre	6.50
Por año	12.00

Número suelto. 5 cts. Id. atrasado. 10.

AL DIA

El Monumento á Ramón Lull

La opinión pública comienza á agitarse alrededor de tan noble iniciativa y justo es que para realizarla anden acordados los pareceres.

El presidente de la Diputación provincial propuso, y se acordó, en la sesión última, que la Comisión provincial estudiara la manera de secundar el proyecto para la implantación del monumento al egregio filósofo mallorquín, creador de la filosofía y de la ciencia catalana en la Edad Media; poeta y mártir.

En concepto de muchos, la manera más directa y hasta más propia de llevar la obra al terreno de la práctica estriba en la suscripción popular á cuya cabeza podrían firmarse las Corporaciones oficiales en representación al fin y al cabo de un deseo colectivo, del pueblo. ¿Porqué pues no parte el ejemplo de las Corporaciones municipal y provincial, á las cuales podrían seguir perfectamente las demás entidades mallorquinas de carácter particular, así artísticas, como religiosas, políticas y sociales? Y esta honrosa invitación podría luego hacerse extensiva á las corporaciones de Cataluña y Valencia hermanas nuestras de origen, raza é historia, cuyas glorias no nos han de desairar á buen seguro, ya que á ellas les pertenecen como á nosotros.

En Cataluña son numerosas las asociaciones, y hasta hay una agrupación que lleva el nombre de Ramón Lull. Lo hemos dicho ya: el monumento que se levante á la gloria del filósofo de Miramar no es un egoísmo local ni una honrilla provinciana que necesitemos ir mendigando de puerta en puerta como un vano oropel para endomargar nuestra historia; Ramón Lull pertenece á todos los pueblos de nacionalidad catalana, como perteneció Cervantes á Castilla y Molière á los franceses. Así como este dotó á su patria de una comedia propia, hasta ahora no superada y aquel de una epopeya cómica incomparable, Ramón Lull creó toda una escuela filosófica, el lulismo, que en otros tiempos abrió paso á las especulaciones de la ciencia como una antorcha colocada á la cabeza de atrevidas exploraciones.

El sentimiento patrio, más bien que á la comarca nativa limitada por el horizonte sensible, se hace extensivo al recuerdo del hogar, á la historia de los progenitores, verdaderos fundadores de la patria, porque sin ellos no hubiera tradiciones que venerar, ni grandezas de que admirarse, ni memoria que bendecir.

Los pueblos del norte, profundamente religiosos y patriotas (ya que ellos fueron siempre los que más amaron la patria, como una derivación del hogar doméstico que ellos han creado también) hacen extensivo este sentimiento á las leyendas de su origen antes bien que á la extensión de los territorios conquistados y de los pueblos sometidos á su dominio. La patria es más grande cuanto más intensa es la tradición y la herencia que la mantienen.

La generación actual mallorquina puede decirse que ha perdido la patria porque desconoce este sentimiento que á través del tiempo han ido adulterando una serie de transformaciones y de circunstancias históricas.

Muy pocos tienen hoy concepto de su origen, de la grandeza de nuestros antepasados, de la cultura y preponderancia que llegamos á alcanzar en la Europa de los siglos XIII y XIV.

Los sucesos posteriores arrancaron como en un torbellino tan brillante historia, de la que si algo se conserva aún es el nombre de Ramón Lull, que vive todavía á modo de destello de un sol gigantesco cuyos resplandores no han podido ocultar las tinieblas de nuestra ignorancia y de una patriotía infantil y huera.

¿Serían bastantes semejantes razones para despertar de una vez en grandes y pequeños el último chispazo de patriotismo no extinguido por ventura?

La cultura del país espera con impaciencia saber si los hombres que nos rigen son mallorquines ó simplemente funcionarios públicos.—B.

De Regeneración según "La Epoca,"

«Para que esa reorganización sea, según los fines de nuestra vida, es preciso poner primero en claro:

Lo que fué España.

Lo que es.

Lo que ha de ser.

Dicho queda lo que fué: Nación colonial sin Marina, sin comercio marítimo, medio despoblada, con la capital en lo alto de una árida y triste meseta, á semana de distancia del mar; las costas desiertas, y sus pocos pesados galeones á merced de cualquier pirata. La lección no puede estar más clara.

Es nuestra España al mismo tiempo embrión y ruina. Embrión de pueblo, aún no salido del período primitivo en que le sorprendió el viaje á América, con las dos terceras partes del territorio por cultivar, empleando en casi toda la tercera parte restante los mismos métodos que entonces; con industrias nacientes al calor de circunstancias locales; con un sistema circulatorio embrionario, causa eficazísima de inferioridad mercantil, y una masa social atrasada, desorientada, ignorante de sus destinos y de las verdaderas causas de las desgracias que la abruman. Es ruina, porque apenas hemos dado muestra de perseverancia en otra empresa que en la insensata de destruir los recursos del suelo, talando bosques, declarando guerra sin cuartel á la fauna de los campos, sierras, ríos, arroyos y lagunas, dejando encenagarse ríos y puertos con los residuos de la capa vegetal de las montañas, sin defensa contra las lluvias según van desapareciendo los árboles, y por último, en el orden sociológico, porque la revolución española, obra de retóricos insustanciales y de aventureros impresionadores, desbarató la antigua España política, es decir, apó la fachada del vetusto edificio, sin tocar á lo demás, que era lo esencial, ni acertar á poner siquiera orden en los escombros.

Atengámonos, por tanto, á nuestro territorio europeo y procedamos á su tasación.

En superficie somos algo inferiores á Francia, pero aventajamos á Italia é Inglaterra (se entiende, en Europa) naciones de primer orden. En calidad ocupamos un puesto harto inferior. Otra reputación nos forjó la leyenda. De leyendas hemos vivido y casi muerto. Hay que acabar con ellas para seguir viviendo. El 10 por 100 de suelo patrio se compone de rocas desnudas, absolutamente estériles, tierras muertas. El 35 por 100 lo forman terrenos muy poco productivos; el 45 terrenos de mediana fecundidad; y el 10 por 100 restante se compone de vegas excepcionalmente feraces.

La demasiada altura media (más de 700 metros) es otro de los defectos graves del territorio. A él debemos en gran parte el clima excesivo de la vasta meseta castellana, que la hace impropia para el cultivo de numerosas especies vegetales. Aun es de peores consecuencias la escasez de lluvias. La capa media pluvial, que debiera ser de 650 á 700 milímetros, no llega en algunas provincias á 200. Otro inconveniente capital con que tropieza la agricultura.

Los ríos van hoados y escasos de agua. Aprovechan poco para el riego y menos para la navegación. La destrucción de los bosques (daño en mucha parte sin remedio ya) hace más irregulares las corrientes y aumenta en cambio el arrastre de las tierras útiles. Sólo por esta causa perdemos más millones cada año que por todas las filtraciones é irregularidades administrativas.

El marco de montañas que rodea la meseta dificulta mucho las comunicaciones entre las comarcas interiores y las del litoral. No tienen éstas á sus espaldas vastas regiones fértiles, sino yermos y despoblados. De aquí que vivan más del mar y de la comunicación con el resto del mundo que de las relaciones mercantiles con el interior.

Cordilleras importantes se interponen entre las diversas cuencas, principales y secundarias, acentuando la división de España en regiones que resistirán invenciblemente á todo intento de uni-

formidad política. El regionalismo es un producto natural de la Península. Otro día explicaré cómo le entiendo yo.

Nuestras costas no tienen la extensión que corresponde al medio millón de kilómetros del territorio nacional. Además, basta examinar un mapa para hacerse cargo de que España es Nación vuelta de espaldas al Mediterráneo, y de cara, por consiguiente, al Atlántico; pero como la vertiente atlántica está cortada por el territorio portugués, que se extiende del Miño al Guadiana, resulta que no poseemos la fachada principal de la casa, ni la puerta principal tampoco, claro está.

Para que España pierda la fisonomía africana y medioeval que desdichadamente la diferencia de las demás naciones europeas, es necesario que emprenda la conquista de la mitad de su territorio á la aridez que le hace estéril, como Holanda ha conquistado el suyo á las aguas del mar del Norte; que se apresure á repoblar sus pelados montes; que limpie, encauce y normalice el curso de sus ríos; que construya una red de caminos secundarios y vecinales, lazo de unión entre las regiones, fuente de riqueza y uno de los pocos remedios eficaces de la exacerbación particularista; que ligue lo más directamente posible los centros productores del interior con los puertos que les han de servir de salida; que provea á éstos del material y organización convenientes para sostener la competencia con los del extranjero; que todas las partes de España, sobre todo la España exterior, ó periférica, ribereña del Océano y del Mediterráneo, con capacidad bastante, y probada, para ejercitar ciertas iniciativas, puedan ejercitarlas; que la masa social, despertando á la vida moderna, deje el ejercicio de la elocuencia por la teneduría de libros, el Café y el Casino por la fábrica, el asalto de los cargos públicos por las empresas agrícolas, industriales y mercantiles.

El Estado español carece hoy hasta de órgano para ejercer la función salvadora de remodelarnos á la europea. Fiel reflejo de la sociedad de cuya sustancia se forma, gasta en promover la productividad del abandonado solar del Cid cuatro millones y medio de pesetas en un presupuesto de 868 y medio (año económico de 1898-99). ¡A comercio destina Fomento nueve mil ochocientas pesetas! (Véase el presupuesto de la Dirección general de Agricultura, Industria y Comercio.) En enseñanza técnica gastamos poco y mal. Queremos tener cerca de doble número de carreteras que Francia, y en caminos secundarios, que son los que nos hacen falta, nos quedamos al nivel de Turquía.

G. REPARAZ.

Inglaterra y el Transvaal

Hablando de la paz

En las Cámaras inglesas

Londres 14.—Durante la pasada noche, el marqués de Salisbury y Mr. Balfour leyeron, respectivamente, en las Cámaras de los Lores y de los Comunes, los telegramas cambiados entre el Gobierno inglés y los presidentes del Transvaal y del Orange, relacionados con la paz.

El despacho de Krüger y de Steyn está fechado en Bloemfontein el día 5, habiéndose recibido en Londres el 6.

El despacho dice así: «La sangre y las lágrimas derramadas por millares de seres á consecuencia de la guerra y la perspectiva de la ruina moral y económica del sur de Africa, obligan á las potencias beligerantes á preguntarse, como si estuvieran delante de Dios, si los motivos de la guerra, si los fines perseguidos, justifican tantos males y tantas y tan terribles devastaciones.

«En vista de las aserciones de diversos hombres de Estado ingleses, de que la guerra fué declarada persiguiendo un objeto preconcebido, cual era socavar la autoridad de la reina en el Africa del Sur y crear una Administración independiente, consideramos un deber declarar solemnemente que la guerra fué emprendida

para defender la independencia de las dos Repúblicas, y centinela para obtener y mantener esa independencia como Estados que gozan de soberanía, y en los que no serán molestados los que de ella participen.

«Con estas mismas condiciones nos hallamos actualmente, como nos halláramos en el pasado, deseosos de ver restablecida la paz.

«Si Inglaterra está decidida á arrebatarnos esta independencia, no nos quedará más camino que perseverar hasta el fin en la vía á que nos hemos lanzado, á despecho de la abrumadora preponderancia de Inglaterra, confiando en Dios, que encendió el inextinguible fuego del amor á la libertad en nuestros corazones y en los corazones de nuestros padres, no nos abandonará y cumplirá su obra en nosotros y en nuestros descendientes.

«No hemos formulado antes esta declaración porque, ocupando en tonces territorios ingleses, temíamos herir los sentimientos de honor de Inglaterra; pero ahora, después de la captura de uno de nuestros jefes y de la evacuación del territorio británico, el prestigio del Imperio puede considerarse afirmado, y ya no debemos dudar en manifestar á la faz del mundo civilizado por qué combatimos y con que condiciones estamos dispuestos á restablecer la paz.»

La contestación del jefe del Gobierno inglés lleva fecha del 11.

Recordada detalladamente Salisbury los precedentes de la cuestión, la forma en que los transvaalenses y orangistas han faltado á los tratados existentes, sus vejámenes para los ingleses, sus preparativos de armamento, el ultimatum declarando la guerra, los hechos principales desde que ella comenzó y la conducta y procedimientos de los boers.

Y termina diciendo: «El Gobierno de la Gran Bretaña no puede contestar á los despachos de los dos presidentes, sino declarando que no se halla dispuesto á consentir en la independencia, la misma del Transvaal que del Orange.»

Según dice un periódico inglés, las únicas condiciones con que Inglaterra aceptaría la paz son las siguientes, sintetizadas:

- 1.º Los boers gozarían de una independencia local bastante amplia.
- 2.º Tanto el Transvaal como el Orange deberían conocer la supremacía de Inglaterra en el Africa del Sur.
- 3.º Ambas Repúblicas renunciarían á la dirección de todos los asuntos militares, quedando encargados de ellos oficiales ingleses.
- 4.º Los habitantes de raza blanca de origen inglés y holandés gozarían de iguales privilegios políticos en los territorios del Orange y del Transvaal.

Londrés 14.—Al dar cuenta Balfour de los telegramas cruzados para la paz, los señores Labouchere y Lawton preanunciaron en la Cámara de los Comunes violentos discursos contra el Gobierno por la contestación dada por éste á las proposiciones de paz del Transvaal y el Orange.

La mayoría de la Cámara se mostró favorable á la actitud adoptada por el Ministerio.

La Cámara aprobó después en segunda lectura, por 268 votos contra 21, el proyecto referente al empréstito de guerra.

Ya de madrugada, aprobó definitivamente todos los créditos extraordinarios del presupuesto de la Guerra. De Lorenzo Marquez.—Delegación boer que tratará de la paz.

Londrés 14.—Desde Lorenzo Marquez telegrafían á The Times que mañana saldrá de dicha ciudad, para Europa, una Diputación boer que ha sido designada para tratar de asuntos relacionados con la paz.

Rhodes negociante.—Visita á Cronje.—La mina de los prisioneros.—Los agregados detenidos.

Londres 13.—Los corresponsales de los periódicos en la Ciudad del Cabo anuncian que el famoso hombre de negocios Cecil Rhodes partirá mañana de aquella población con destino á Inglaterra, donde conferenciará con los directores de la Compañía de Beers, que explota las minas de diamantes de Kimberley.

Al Daily Mail le dicen que sir Cecil Rhodes ha declarado su propósito de

ocuparse exclusivamente en Inglaterra de los asuntos de la Compañía De Beers y Chartered.

Cuanto al Transvaal, cuestión es ésta que no le toca resolver, según ha manifestado. Ya ha hecho cuanto estuvo en su mano para defender á Kimberley y tiempo es de que se dedique nuevamente á los negocios.

También dicen desde la Ciudad del Cabo que el coronel Stowe, cónsul de los Estados Unidos, ha visitado al general Cronje á bordo del Doris.

Cronje, que había solicitado esa visita, declaró que está satisfecho de la forma en que le tratan los ingleses.

El coronel Stowe ha visitado después el campamento en que se hallan instalados los prisioneros boers y ha visitado el túnel que éstos habían abierto con la esperanza de lograr evadirse.

La mina tenía ya 25 yardas de longitud y los prisioneros hubieran logrado su propósito si se les hubiera dado tiempo á prolongar la mina otras 12 yardas.

Desde Kimberley anuncian que los agregados militares ruso y holandés detenidos por las tropas inglesas en el territorio del Estado libre, juzgándolos boers, han llegado á dicha ciudad.

El generalísimo Roberts ha decidido que se los autorice para regresar al Transvaal por la vía de la Ciudad del Cabo y de la bahía de Delagoa.

El principe de Oporto

Hace algunos días ha llegado á Madrid el principe de Oporto.

Don Alfonso Enrique Napoleón María Pedro Alcántara, duque de Oporto y de Sajonia, tiene treinta y cinco años y es segundo de los dos únicos hijos que tuvieron el difunto rey don Luis y la reina doña María Pia de Saboya, la menor de las hijas de Víctor Manuel.

Don Alfonso se parece más á su abuelo, el rey don Alfonso XII, que á los Saboyas que de los Braganzas; al contrario del rey su agosto hermano, que es el tipo acabado de los principes de la dinastía que ocupa el Trono en el reino vecino.

Fué muy aficionado desde niño á los trabajos de ingeniería, y sus juegos favoritos eran la construcción de puentes y castillos, que levantaba en las alamedas de los jardines Reales, y que alguna vez le destruía su hermano mayor, no sin vivas protestas por su parte.

Cuentan que su madre la reina María Pia, viéndole languidecer en Lisboa, ha tratado varias veces de casarle; pero él se ha resistido siempre y permanece soltero al lado del bueno de su hermano, como su tío el infante don Augusto vivió al lado del rey don Luis.

De cuando en cuando hace un viaje por Europa, visita á su familia de Italia, pasa unos cuantos días con sus primos, se detiene en París; pero vuelve pronto á su dorado rincón de Lisboa, para hacer economías.

La lista civil del rey de Portugal es de 525.000 francos anuales; y de éstos salen los gastos de la Corte, los de la reina viuda y los del infante don Alfonso, que no puede extenderse mucho.

Ocupa en el ejército portugués el grado de teniente coronel de artillería; es caballero del Tejón de Oro y de la Anunciada, y tiene á sus órdenes, como ayudantes de campo, un comandante de Artillería, un capitán de Caballería y un teniente de Artillería.

Su profesor de dibujo fué un español muy apreciado en Lisboa, y esto ha hecho que desde niño le haya sido familiar nuestro idioma, que habla perfectamente.

De clara inteligencia, de carácter enérgico y resuelto, aficionado al estudio y amante del trabajo, el infante don Alfonso reúne condiciones que le harían distinguirse si no prefiera vivir resignado con el papel modestísimo á que le ha sujetado el destino.

Cuando el general Prim mandó á Lisboa á Fernández de los Ríos para que ofreciera al rey viudo don Fernando la Corona de España, el único aliciente que sedujo por un momento á aquel principe eminentemente artista, y que estuvo á punto de hacerle

AVISO A LOS HERNIADOS

HERNIAS, QUEBRADURAS, RELAJACIONES, OBESIDAD Ó ESTERILIDAD

La persona herniada (quebrada) que acude al ortopédico-especialista DON PEDRO RAMON, se ve libre de tal dolencia. Sus especialidades, con cuatro Reales privilegios de invención, son bien reputadas, además, para la *reducción abdominal*, dolores fumbagos (de riñones), *obesidad*, descenso del vientre y de la matriz, para *evitar los abortos* y combatir la *esterilidad*. Distinción excepcional, UNICA EN SU CLASE, de la Real Academia de Medicina de Madrid.

Pídase el folleto que a todos conviene y se da y envía gratis.—Carmen, 36, 1.º, BARCELONA.

NOTA.—Ha sido solicitado para servir a un importante personaje de PALMA DE MALLORCA, uno de los peritos auxiliares del ortopédico-especialista Don Pedro Ramón, quien se detendrá en esta CAPITAL los días 19, 20 y mañana del 21 del corriente y recibirá de 11 a 1 y de 2 a 3 en el HOTEL BALEAR (dando aviso pasará a domicilio). Lo que se pone en conocimiento de las personas que pueden serles de utilidad las reputadas especialidades de dicha casa.

abandonar la agradable vida que hacía en su palacio de Cintra, para ocupar el Trono español, fué el porvenir que abría a su hijo don Augusto y a su nieto don Alfonso; porque don Augusto debía ser el príncipe de Asturias, y en el caso, ya probable entonces, y que después se ha realizado, de morir sin herederos el hijo menor de los once que tuvo don Fernando con doña María de la Gloria, la Corona recaería en el nieto segundo, ó sea en el actual infante don Alfonso.

Pero aquellas negociaciones fracasaron; Fernandez de los Rios se volvió de Cintra con las orejas bajas, como vulgarmente se dice, y el general Prim comenzó por medio del conde de Montemar otras negociaciones con Italia, que le dieron, por de pronto mejor resultado.

Pero de todo esto se deduce que el que hoy viene como príncipe de una familia amiga, a ofrecer sus respetos a la Reina Regente de España, tuvo probabilidades, aunque lejanas, de ser rey de este país, si su abuelo hubiera aceptado la Corona y la hubiera conservado más tiempo que don Amadeo de Saboya.

Los billetes de teatro

Con arreglo a la sentencia dictada por un tribunal de Bélgica, la calificación «billetes de favor» es impropia.

Los billetes que la empresa de un teatro envía a cambio de una publicidad cualesquiera, deben ser considerados como un pago, no como un regalo.

El director de un periódico de Mons recibía, a cambio de inserciones, billetes de palce para un teatro de la localidad.

Poco tiempo después del comienzo de la temporada, el director del teatro, quiso suprimirle el palco, sustituyéndole por dos entradas, a lo cual se opuso el periódico, que llevó el asunto a los tribunales.

Estos decidieron que siendo el convenio ley para las partes contratantes, no podía ser rescindido mientras durase la temporada; «porque—dice la sentencia—no es lícito suponer que un crítico de arte enajene su libertad y su independencia ó venda su pluma».

De interés para todos

El Elixir Estomacal de Saiz de Carlos abre el apetito, tonifica y ayuda a las digestiones.

De Venta en Palma.—Farmacia de J. Valenzuela.—Plaza de la Cuartera número 2.

NOTICIAS

Del extranjero:

El ministerio de Comercio, en Francia, ha publicado la estadística del comercio en la República durante el último mes de Enero, en el cual las importaciones se han elevado a francos 381.358.000, y las exportaciones a 262.764.000, datos que acusan un aumento, comparados con los de Enero de 1899, de 19.962.000, francos en las importaciones, y de 25.202.000 en las exportaciones.

Las compras efectúas por el comercio francés han bajado en los Estados Unidos, en la República Argentina y en el Brasil; en cambio han aumentado en Rusia, Alemania, Bélgica, España, Inglaterra, Turquía, Austria, Suiza é Italia.

Las exportaciones francesas han disminuido en Suiza, en el Brasil, en Bélgica, en Turquía y en Austria; pero han aumentado considerablemente en los Estados Unidos, é Inglaterra, Alemania, Italia, República Argentina, Rusia y España.

Las noticias recibidas en París desde los Estados Unidos sobre un nuevo y admirable aparato telefónico que permite, automáticamente y sin la corporación de las señoras telefonistas, que se pongan en comunicación los abonados, ha sembrado el espanto entre dichas señoritas, que temen perder su ocupación si los Gobiernos no

acuden, como es de esperar que lo efectúen, a su socorro; según los despachos a que nos hemos referido, en Chicago se prosigue al establecimiento, lo mismo que en Berlín, de dos instalaciones para cincuenta mil abonados cada una, que comprenderán cuatrecientos aparatos nuevos y automáticos, de los que acabamos de hablar.

Toulouse 13.—El célebre predicador y religioso de la Orden de Santo Domingo, padre Didon, que llegó ayer a esta localidad, a fallecido repentinamente.

Los secretarios y agregados solteros del cuerpo diplomático acreditado en Holanda, se han reunido para ofrecer un gran baile a sus colegas casados, a las esposas de éstos y a la alta sociedad holandesa.

La fiesta, que tuvo lugar en los salones del hotel de las Indias, se terminó a hora muy avanzada con un brillante cotillon y una exquisita cena la cual fué servida en pequeñas mesas.

El célebre profesor inglés Mr. Hughes, autor del notable aparato telegráfico impresor que lleva su nombre, falleció recientemente en Londres, ha dejado un capital de 1.200.000 libras.

El difunto inventor lega 325.000 libras en su testamento a cinco Sociedades científicas, mandando que el resto de su fortuna sea distribuida entre cuatro hospitales de Londres.

El célebre Pasteur, con mayor favor que otros sabios, contará con dos monumentos erigidos a su memoria: uno en París, debido al cincel de M. Falguière, y el otro en Dole, obra del escultor M. Carles, premiado en un concurso.

El artista, al modelar la estatua del ilustre sabio, le ha impreso una actitud reflexiva, y desde la altura de su pedestal, adornado con bajos relieves, contempla en la parte inferior del mismo dos figuras simbólicas: la Ciencia y la Humanidad, aquella representada por una gran matrona, tan esbelta como elegante, que con un gesto estético presenta a Pasteur a la Humanidad, simbolizada por una mujer del pueblo, sentada sobre la piedra del pedestal, teniendo dos niños en su regazo.

Este monumento mide nueve metros de altura, debiendo inaugurarse en 1902, después de haber figurado en la Exposición.

En Cherburgo se ha descubierto un caso singular, que motivará, sin duda, la modificación del sistema de defensas fijas, aceptado.

Al visitar los torpedos sumergidos en la rada, los buzos han descubierto que muchos de ellos han explotado, causando en el fondo de la rada un efecto espantoso.

Se cree que las explosiones se han ocasionado por una violentísima tempestad que se produjo a fines de Enero último, durante la cual cayeron en distintos puntos varias exhalaciones, siendo probable que una de ellas actuase sobre la comunicación eléctrica del servicio de torpedos.

Este descubrimiento explica las violentas sacudidas que se sintieron en Cherburgo el día de la explosión, y que en un principio se atribuyeron a un terremoto, explicando al mismo tiempo la pesca sorprendente que efectuaron el día después los marineros en la playa de la Salina.

El Tesoro francés, en estos últimos tiempos, ha recibido cantidades considerables en virtud de los derechos de sucesión que se han satisfecho.

El año 1899, dichos derechos produjeron un total de 200 millones de francos, muy superiores a los obtenidos en el año anterior.

Una testamentaria, en el último mes de 1898, tuvo que pagar como impuesto 12 millones de francos, y según todos los datos correspondientes al año vigente, los ingresos del Tesoro serán superiores a los del pasado. En efecto; en el mes de Enero último,

el impuesto de que tratamos produjo 17 millones de francos, ó sea un exceso de 4 millones, sobre el producto correspondiente al mismo mes en 1899.

El emperador de Alemania acaba de instituir un premio de 100.000 francos, que se otorgará al mejor carruaje automóvil con destino a la guerra, que reúna las cualidades que puedan requerirse, para cumplir los servicios a que pueda aplicarse.

Como resultado de las experiencias ensayadas, cuyas pruebas han ofrecido gran interés, es por lo que el emperador Guillermo ha instituido el certamen de que damos noticia.

En vista de la hostil actitud de la mayoría de las kabilas de Fez, el Gobierno marroquí ha ordenado la concentración de tropas, como medio de intimidar a los rebeldes y obligarles a reconocer a los gobernadores nombrados por el Sultán.

Para evitar luchas se ha recurrido a la influencia de varios santones de prestigio, que con este fin están sirviendo de parlamentarios entre los sublevados y las autoridades de Fez.

A consecuencia de haber recibido el gobierno otomano una protesta colectiva de las grandes potencias europeas, ha dispuesto, para evitar conflictos internacionales, ordenar al Administrador general de Aduanas del imperio, la anulación provisional de la orden, fijando los derechos de importación a 11 en vez del 8 por ciento, que rige actualmente.

Dentro de pocos días dará el venerable Pontífice León XIII a conocer al mundo cristiano la Enciclica que acaba de preparar, tratando del Congreso de la Paz habido en La Haya y del desagravio que se está produciendo después de dicho Congreso con la guerra actual en el Africa del Sur.

Apela después el insigne León XIII a los sentimientos humanitarios de los soberanos europeos tanto católicos como no, para que empleen su poder en que cese la lucha y se apele al arbitraje internacional.

Su Santidad invita luego a los prelaos católicos de todo el mundo a que hagan cuanto puedan, por lograr el desarrollo de los principios pacíficos basados en el arbitraje.

El emperador Guillermo de Alemania ha ordenado que en la Plaza de Flora del jardín zoológico de Berlín, se erija la estatua ecuestre del gran Washington que le regalado recientemente el notable escultor Kieme-ring.

La orden del monarca alemán ha llamado general atención, en el preciso momento en que va probablemente a estallar entre Alemania y los Estados Unidos, una guerra de tarifas.

De las provincias.

En Zaragoza se ha producido un alboroto, promovido por los dependientes de peluquerías y barberías.

Parece que no queriendo cumplir un acuerdo adoptado por parte del gremio, los dueños de dos peluquerías dispusieron que sus establecimientos permanecieran abiertos todo el día festivo.

Los dependientes de las demás peluquerías y barberías acudieron a dichos establecimientos, y para expresar su protesta por aquella conducta lanzaron contra ellos varias piedras, promoviéndose con este motivo un escándalo.

Las únicas víctimas parece que fueron algunos espejos y vidrios, que cayeron hechos pedruzcos.

El coronel de infantería D. Leopoldo San Martín y Gil, a quien se siguió causa por la rendición de Ponce (Puerto-Rico), de cuya plaza era comandante militar, ha sido absuelto por el Consejo de guerra, en vista de que los hechos probados no constituían ningún delito.

Junto a las tapias del cementerio de Jaen se encontró el domingo el cadáver de un sugeto bien vestido, em-

puñando una pistola, con una horrible herida en la sien derecha. Del reconocimiento practicado resultó ser un estudiante de Derecho, redactor de un periódico católico é integrista que se publica en Jaen. Era muy estimado por sus excelentes prendas de carácter. Ignórase el motivo de su desesperada resolución.

En la sesión celebrada anoche por la Academia de Ciencias Morales y Políticas, fué elegido académico por 14 votos, sin ninguno en contra, el ilustre ex-ministro don José Canalejas.

Votaron esta candidatura los Sr. Silvela, Villaverde y Pidal.

Valladolid 11.—En el Circulo Mercantil se ha improvisado una reunión para despedir a los comisionados de Cataluña.

El señor Rusiñol pronunció un discurso, en el cual, después de dar gracias a Valladolid por la cordial acogida que habían dispensado a la comisión, defendió el regionalismo, conceptuándolo como el medio más eficaz para levantar las energías nacionales y redimir a la patria. Sus palabras fueron acogidas con grandes aplausos y vivas a Cataluña y a Castilla.

El señor Silló recomendó que se siguiera el ejemplo de Cataluña, para robustecer la vida nacional mediante el trabajo.

El señor don Florentino Díez, presidente del Circulo, a invitación de éste, pronunció también algunas frases de despedida.

Los comisionados catalanes han encontrado pagada la cuota del hotel, siendo éste el último de los muchos obsequios de que han sido objeto durante su estancia en esta capital.

Don Santiago Alba llegó ayer de Valencia, para visitar a los comisionados, cambiándose en dicho acto frases de gran cordialidad.

Los catalanes marchan en extremo satisfechos. Llegaran a Barcelona el miércoles en el tren express.

Varios delegados del Gobierno inglés están adquiriendo numerosas cabezas de ganado mular, con destino al Transvaal, en el ferrial de ganados que se está celebrando en Zamora.

El grabador de la Casa de la Moneda, señor Maura, ha entregado al ministro de Hacienda el modelo de los sellos de comunicaciones que empezarán a circular en cuanto se agoten las existencias de los actuales.

El modelo que hemos visto es de los de quince céntimos, y está estampado en tinta azul.

En el centro hay un medallón circular con el busto de don Alfonso XIII en traje de alumno de la Academia de Infantería; rodea este medallón una cinta, rematada por dos artísticas hojas, y en cuya cinta se lee: «Sello postal», en la parte superior, y en otra cinta más ancha que la mencionada, se lee «España», en letras blancas sobre fondo azul; en los dos ángulos de la parte inferior hay dos cuadrados, con fondo, azul también, y dentro de ellos los números 15; entre estos dos cuadrados, se halla la abreviatura «cént.».

Estos sellos, como todas las obras del señor Maura, están admirablemente grabados, y son de mucho gusto artístico.

La Junta inspectora de las Escuelas de Artes é Industrias se ha constituido de Real orden en la siguiente forma:

Presidente, el Excmo. Sr. D. Eduardo Saavedra.

Secretario, sin voz ni voto, el mismo de la Escuela.

Y vocales: los señores don Emilio Nieto y don Eduardo Saavedra, consejeros de Instrucción pública; don Juan Facundo Riaño, individuo de la Real Academia de Bellas Artes de San Fernando; don José Morer, individuo de número de la Academia de Ciencias exactas, físicas y naturales; don Daniel de Cortázar, comisario regio, director de la Escuela superior de Madrid; don Luis Menéndez Pidal y don Juan Samsó, pintor el primero y escultor el segundo, premiados con medalla de primera clase en Exposiciones generales de Madrid; don Manuel Anibal Alvarez, profesor de la Escuela de Arquitectura de Madrid; don José Rodríguez Carballo, ingeniero industrial mecánico; Imo. señor don Pablo Cáceres, barón de Yecla, ingeniero industrial químico; don Víctor Balaguer, el marqués de la Paniega, el conde de Valencia don Juan y don Enrique Llaserá, los cuatro últimos con el carácter de reconocida competencia en la enseñanza ó en la práctica de las artes y de las industrias.

De la capital:

A la una de la tarde de ayer fondeó en este puerto el vapor *Lulio*, precedente de Valencia é Ibiza, con la correspondencia, siete pasajeros y carga.

El *Cataluña* salió a las cinco de la tarde con rumbo a Barcelona, llevándose la valija, sesenta pasajeros y efectos; figurando entre los pasajeros don Gabriel Mener y los comerciantes don Baudilio Puigvert y don Emilio Arenas.

Dos horas después salió el *Turia*, con rumbo a Valencia, llevándose la correspondencia, un regular número de pasajeros y carga.

El delegado del Gobierno de S. M. en la isla de Menorca don Teodoro Cerdá, ha impuesto una multa de 100 pesetas al alcalde de Villacarlos, por haber infringido las disposiciones que tiene dictadas el señor Gobernador referentes a la conducción de los cadáveres y en particular los de enfermedades infecciosas, pues no solo dejó de ordenar la desinfección de una casa donde había ocurrido una defunción de difteria, sino que permitió que el ataud que contenía el cadáver fuese llevado descubierto al cementerio por cuatro niños de diez ó doce años.

Servicios prestados por la guardia civil:

Notifica la del puesto del Terrene, haber detenido a dos individuos de oficio horneros, presuntos autores de la sustracción de unos cuarenta panes de una tahona de aquel caserío.

El día 2 del próximo mes de Abril tendrá efecto en Madrid la subasta para la adquisición de 5.000 bastidores de hierro para la cama de acuartelamiento modelo *Areba*.

El pliego de condiciones que ha de regir en dicha subasta está de manifiesto en la Subintendencia Militar de esta plaza.

Per el juez militar nombrado al efecto, se cita, llama y emplaza al recluta del reemplazo de 1897, Teodoro José Barceló Expósito, para que en el plazo de treinta días se presente en las oficinas de la zona de Reserva, al objeto de dar sus descargas en la causa que se le sigue por la falta de concentración a las filas.

A propuesta del señor Gobernador civil de la provincia ha sido nombrado vocal de la Junta provincial de Instrucción pública, don José Ignacio Meragues, que ya había desempeñado dicho cargo.

Esta noche en la iglesia del Socorro empezará un triduo de reparación que los socios de la Guardia de Honor, dedican al Corazón de Jesús, con motivo del robo sacrilego cometido en la parroquial iglesia de Santa Cruz de esta ciudad.

Los días 17 y 18 a las seis y media de la tarde exposición de S. D. M., rosario, sermón y preces mandadas por el Excmo. Prelado. Se terminará con la novena de San José y reserva.

Día 19: a las siete y media misa de comunión general con plática por el P. Director; y a las diez y media misa solemne con sermón por el P. Ildefonso Rodríguez. Por la tarde como los días anteriores y bendición con el Santísimo.

Las noches del triduo predicarán respectivamente los PP. Eloy del Barro, Cándido López y Fortunato Sanchó.

Se ha declarado un nuevo caso de viruela en el caserío del Secar del Real.

El señor Alcalde dictó medidas energéticas encaminadas a evitar el desarrollo de tan terrible enfermedad.

Elogiamos el celo del señor Rosselló en beneficio de la salud pública.

A cosa de las dos de la tarde de ayer, al subir un caballero los escalones que desde la calle de Arabí dan acceso a la de la Cofradía, lo hizo con tan mala suerte que resbaló, produciéndose una fuerte contusión en la rodilla izquierda.

Como esta clase de percances suelen ocurrir en dicho sitio con bastante frecuencia, nos dirigimos al señor Alcalde, esperando que dará las órdenes oportunas para que se proceda al repiqueo de los susodichos escalones.

Varias mujeres de vida airada promovieron ayer por la tarde un pequeño escándalo en la calle de la Misión, dirigiéndose todo un vocabulario de palabras contrarias a la moral.

Intervino en la disputa un agente de la autoridad que puso fin a la contienda.

Dentro de los 15 primeros días del próximo mes de Mayo se celebrarán

en esta Audiencia exámenes generales de aspirantes a Secretarios de Juzgados municipales que reunan las condiciones señaladas en el artículo 474 de la Ley provisional sobre organización del poder Judicial.

Los aspirantes deberán presentar sus solicitudes dentro de los primeros días del mes de Abril.

Igualmente se celebrarán en dicha Audiencia y en la segunda quincena del expresado mes, exámenes generales para aspirantes a procuradores que reunan las condiciones legales necesarias.

Las instancias deberán presentarse dentro de la primera quincena del mes de Abril, debiendo manifestar en las mismas si desean adquirir el título habitual para ejercer en población en que haya Audiencia ó solo en que haya Juzgado.

El señor Alcalde impuso ayer varias multas á otros tantos sujetos por haber promovido escándalo en la vía pública.

Ayer por la mañana, el concejal del Ayuntamiento señor Llopis visitó al señor Alcalde, explanándole un proyecto, que de realizarse redundaría en beneficio del Ayuntamiento.

Se trata de ensanchar muy cerca de unos cuatro metros la calle de Troncoso; cuya vía pone en comunicación las plazas de Quadrado y de San Francisco.

Ha dicho, que los propietarios de las casas que deberían derribarse ceden gratis al Ayuntamiento los terrenos de aquellas, siempre que la Corporación municipal se encargue del derribo y dejar completamente arreglada la fachada de la iglesia de San Francisco.

Ayer por la tarde cayó sobre esta ciudad una pausada lluvia que puso el piso de la mayor parte de nuestras calles poco menos que intrasitable.

Hemos observado que vuelve á ser grande el abandono que se observa en la mayoría de los maestros de obras en hacer que se coloque en las obras que se efectúan en la vía pública, el farol indicador de las mismas.

Como esto puede dar lugar á continuos percances es por lo que llamamos la atención del señor comandante de la guardia municipal para que haga cumplir este servicio.

Queda autorizada la señora Viuda de don Bartolomé Montaner para continuar con la farmacia que su difunto esposo tenía establecida en la calle del Carmen, bajo la regencia del licenciado en farmacia don José Fiol y Ramón.

A las primeras horas de la mañana de ayer fondó en este puerto el vapor Turia procedente de Barcelona, siendo portador de la correspondencia, 15 pasajeros y carga.

El Turia ha sustituido en este viaje al vapor Palma que se halla limpiando sus fondos en aquel puerto.

Uno de estos pasados días, fué sustraído un lío de ropa de una casa de la calle de los Olmos.

Dado conocimiento de ello al señor comandante de la guardia municipal, éste puso en movimiento la fuerza á sus órdenes y sus pesquisas han dado por resultado la detención de un individuo presunto autor del hecho.

Dicho individuo, en unión del lío de ropa sustraído fué puesto ayer á disposición del Juez competente.

Anteayer tiramos y repartimos á nuestros suscriptores una segunda edición de La Almudaina.

Noticias del ejército

Indemnizaciones.—En vista de la instancia presentada por el maestro de obras militares don Adolfo Aragónés de la Encarnación, en súplica de que le declare indemnizable la comisión que en los días 13 y 14 del mes de octubre de 1898, desempeñó efectuando reconocimientos en el cuartel de Leganés, se le han otorgado los beneficios del artículo 11 del vigente reglamento de indemnizaciones.

Pensiones.—Se ha concedido á José Miralles Bibiloni y á su esposa Catalina Sureda Bennasar, padres del soldado Pedro José Miralles Sureda, la pensión anual de 182'50 pesetas, que les serán abonadas por la Delegación de Hacienda de esta Provincia.

Bibliografía

Anuario de Electricidad para 1900

Por Don Ricardo Yesares Blanco, ingeniero electricista, miembro de la Sociedad internacional de electricistas de Paris. — Bailly Ballière é hijos, editores.

La casa editorial que pudiéramos llamar de los Anuarios, pues publica el popular Anuario del Comercio, el Anuario de Medicina y Cirugía, el Anuario de Farmacia y no sabemos cuántos otros anuarios más, ha enriquecido su colección con el Anuario de Electricidad para 1900, escrito por el ilustrado ingeniero electricista don Ricardo Yesares Blanco.

Esta obra, escrita por su autor con gran conocimiento del asunto, consta de tres partes, á cuál de más utilidad.

En la primera hace una exposición anual de todos los trabajos científicos, de los inventos y de las principales aplicaciones de la electricidad á la industria y á las artes; una relación de las poblaciones que carecen de central eléctrica y número de sus habitantes; descripción y crítica de la sección de peritos mecánicos electricistas de la Escuela Central de Artes y Oficios; legislación española y extranjera referentes á las concesiones para el establecimiento y explotación de fábricas de electricidad para luz, fuerza metriz y tracción, como asimismo lo concerniente al montaje y explotación de líneas telegráficas y telefónicas; nota de los primeros cuidados que hay que prestar á las personas víctimas de los accidentes eléctricos; privilegios de invención concedidos en España durante el año 1899, en lo que se refiere á máquinas y aparatos eléctricos; legislación española concerniente á las patentes de invención y resumen de la legislación de otros países; tarifa de aduanas para todo lo relacionado con la electricidad.

En la segunda parte el autor da una recopilación de conocimientos, fórmulas, cálculos y tablas de gran utilidad al electricista.

La tercera parte contiene un indicador de direcciones de los electrotécnicos nacionales y extranjeros residentes en España, instaladores y montadores electricistas, comerciantes, fabricantes y comisionistas de máquinas, aparatos y materiales de electricidad de España y del extranjero, y centrales de alumbrado y tracción, eléctricas.

La obra está ilustrada con profusión de grabados.

No tenemos inconveniente, en honor de la justicia, en recomendar á nuestros lectores el Anuario de Electricidad para 1900, seguros de que nos han de agradecer la recomendación.

La obra, encuadrada en tela, con una plancha alegórica, sólo cuesta 10 pesetas.

El número de la revista Boletín de la Arqueológica Luliana, correspondiente al mes de febrero publica el sumario siguiente:

I. Reseña de la Junta General celebrada die 28 de Janer de 1900, per don P. A. Sanxo. —II. Relació dels objectes ingressats en el Museu Arqueològic Lulian durant l'any 1899, per don Bartomeu Ferrá. —III. Catalech de les obres qu' han entrat á la Biblioteca d' aquesta ciutat durant l'any 1899, per don P. A. Sanxo. —IV. Asociaciones gremiales en Mallorca durante la edad media. VIII. Ordinations dels tragners de garrot, (1496), por don Enrique Fajarnés. —V. Notas y documentos referentes á la antigua Pescadería de la ciudad de Palma (conclusión), por don Pedro de A. Peña. —VI. Folk Lore Balear. Tradiciones populares mallorquinas, per don Antoni M. Alcover, Pre. —VII. Pirateria francesa en 1596, per don Enrique Fajarnés. —VIII. Anuario bibliográfico de Mallorca—1898, (continuación), por don Pedro Sampol y Ripoll. —IX. Carta de Felipe IV al Cabildo de Mallorca sobre la peste de Milán (1630), por don José Miralles, Canónigo-Archivero. —X. Procedencia y fecha del ingreso en la Casa Consistorial de Palma del San Sebastián de Vandyck, por don Eusebio Pascual. —XI. Curiosidades históricas COXII á COXIV, por don E. Fajarnés. —XIII. Noticias.

Las afecciones catarrales y pulmonares como también los convalecientes de dengue ó trancazo se curan con el jarabe de glicero-fosfato de cal al guayacol del Doctor Aguiló.

De venta en la Farmacia del señor Forteza y principales boticas. Precio 3 pesetas frasco.

Cultos para hoy

Jubileo de Cuarenta Horas
En la Merced continuarán en obsequio de San José, exposición á las seis y media, á las siete y media misa cantada á la Virgen y á las diez misa mayor; al anochecer continuación de la novena del Santo Patriarca y la reserva del Santísimo.

Otras funciones
En San Francisco al anochecer continuarán la devoción sabatina dedicada á la Purísima.

Visita á la Corte de María
A la Virgen de los Desamparados, en el Socorro.

Últimas cotizaciones

VALORES LOCALES	
Fomento Agrícola	106 00
Credito Balear	102 50
Salinera Española	205 00
Obligaciones > 6 por 100	104 00
» > 5 por 100	101 00
Bonos Municipales	36 00
Islas	51 00
Ferro-Carriles de Mallorca	48 00
Alumbrado por Gas	57 00

VALORES PUBLICOS	
Madrid 16 de Marzo.	
Interior	73 65
Exterior	80 70
Amortizable	81 25
Cubas 1888	86 45
Cubas Nuevas 1890	72 55
Banco de España	513 00
Tabacos	419 00
Francos	00 00
Libras	00 00
Barcelona 16 de Marzo.	
Interior	73 77
Exterior	60 00
Amortizable	81 00
Cubas	85 87
Cubas 1890	72 25
Coloniales	113 00
Nortes	59 95
Francias	91 25
Paris	72 45
Francos	00 00
Alicantes	79 10

Boletín meteorológico

Día 16 á las 9 de la mañana

Barómetro	760 9 mm.
Termómetro seco	9 8 g. ct.
Máxima al sol	23 0
Máxima á la sombra	13 6
Mínima á cubierto	4 0
Mínima á descubierto	2 2
Dirección del viento	N.
Fuerza máxima del viento sobre un metro cuadrado en 24 horas	6 8 kg.
Kilómetros recorridos en 24 horas	208
Lluvia en 24 horas	0 00 mm
Evaporación en 24 horas	2 8
Humedad á las 9	70
Ascenso del barómetro en 24 horas	0 0
Descenso del id. en id.	7 3

HOSPITAL PROVINCIAL

Movimiento de enfermos día 15 de Marzo de 1900.

Existencia de ayer	Entrados	Salidos	Fallecidos	QUEDAN
356	5	1	1	359

Para las anginas, úlceras en la boca y fetidez del aliento, Pastillas gelatinosas Gimbernat, cloro boro sódicas á la cocaína, 8 reales caja. Véase anuncio 4.ª plana. —I.

ESTADISTICA

Inscripciones verificadas en los Juzgados:
Nacimientos: Día 14. —Varones 2. —Embras 1.
Matrimonios: Día 14. —Ninguno.
Defunciones: Día 15. —Juana Mas Rotger Riutort, casado, 69 años, hospital, anemia. —Francisco Lleó Aguado, 1 mes, Término, broquitis. —Juana Ana Pons Crespi, casada, 25 años, c. de Harina, tuberculosis pulmonar.
Buques fondeados: Día 16. —Vapor español Lulio, de 405 ton., de Ibiza y Valencia. —Vapor español Cabrera, de 38 ton., de Cabrera. —Vapor español Turia, de 937 ton., de Barcelona.
Buques despachados: Día 16. —Vapor español Cataluña, de 662 ton., para Barcelona. —Laud español Angela, de 30 ton., para Ibiza. —Laud español Nueva Amistad, de 27 ton., para Matarró. —Polacra goleta española María, de 72 ton., para Denia. —Vapor español Turia, de 937 ton., para Valencia.
Matadero: Día 16. —Reses sacrificadas para el abasto público. —Bueyes, 3. —Vacas, 2. —Toros, 2. —Novillos, 0. —Terneras, 7. —Carneros, 0. —Ovejas, 4. —Borregos, 1. —Corderos, 196. —Cabras, 0. —Cegajos, 0. —Cabritos, 0. —Cerdos, 2. —Cerdas, 1. —Lechonas, 2. —Total, 220.

TIENDA NUEVA DE SAN JOSE ANTIGUA CASA BRONDO - BRONDO, 7 TEMPORADA DE CUARESMA GRAN SURTIDO EN GÉNEROS NEGROS

ARMURES superiores á 10 pesetas corte.
CHALES blonda, bruselas.
VELOS en todas clases.
TULES rico y variado surtido.

DAMASES seda gran surtido en dibujos á 35 pesetas corte.
GRAN surtido en pañuelos merino negro 7/4, 9/4 y 10/4.

ESPECIALIDAD EN TELAS BLANCAS

NOTICIAS

de la madrugada TELEGRAMAS Ratificación

Madrid 16 las 7 n.
Los diputados viticultores ratificaron el acuerdo de apoyar el voto del señor Retamosa. Además todos ellos ofrecieron á la ponencia, su concurso activo y personal.

Noticia grave.-Declaración

Madrid 16 á las 8'50 n.
Viena. — El periódico Neve Freire Presse afirma que Inglaterra desea apoderarse de las islas Canarias.

Manila. — El cabecilla Aguinaldo ha declarado que en los últimos combates apresó á algunos yankees.

Corren graves temores de que ocurra una rebelión en China.

Senado y Congreso

Madrid 17 á las 9 n.
En la sesión del Senado el señor Villaverde hizo un resumen de la discusión sobre derechos reales.

En el Congreso se aprobó la conversión de las deudas.

Se dió lectura al dictamen referente á la nueva ley de Sanidad.

Despues de varios otros asuntos de escaso interés se levantó la sesión.

De la guerra

Madrid 16 á las 9'40 n.
Reina gran escasez de noticias, hallándose poco menos que desiertos los cafés y casinos políticos.

Un despacho de Londres dice que el general Joubert al frente de 2.000 boers se encuentra en Branfort.

Añade que debió llegar á Bloenfontein antes de que la ocuparan los ingleses.

Mencheta



Esta demostrado y probado que el Odol es el mejor producto conocido para limpiar y purificar la boca y los dientes.

Almacenes Montaner

Sindicato 2 á 10 y Milagro 1 á 11 TEMPORADA DE CUARESMA

Recibidos con notable abundancia los surtidos de géneros negros, queda abierta la venta á

Precios singularmente reducidos

Especialidad en mantillas granadina y chales blonda, fabricados expresamente para este establecimiento.

RICO SURTIDO de velos y chales de blonda legitima.

Esta casa tiene constantemente un espléndido surtido de

ROPA BLANCA en todas clases y para todos usos.

Calle del Sindicato, 2 á 10 y del Milagro, 1 á 11

Sellos de Cauchouc

Se servirán de todas clases y tamaños, á precios sumamente económicos en la casa LOPEZ.

Quint, 4. — Palma de Mallorca

das para el abasto público. —Bueyes, 3. —Vacas, 2. —Toros, 2. —Novillos, 0. —Terneras, 7. —Carneros, 0. —Ovejas, 4. —Borregos, 1. —Corderos, 196. —Cabras, 0. —Cegajos, 0. —Cabritos, 0. —Cerdos, 2. —Cerdas, 1. —Lechonas, 2. —Total, 220.

TELEGRAMAS

(De nuestro servicio particular)

Dos órdenes

Madrid 16 á las 2 m.

El Emperador Nicolás II ha publicado un ukase dispeniendo la rápida movilización de la marina y del ejército de aquel Imperio.

Los transportes ingleses que debían salir con tropas para Castlondon ha recibido orden de suspender hasta nueva orden la salida.

No quieren intervencón

Madrid 16 á las 2 m.

El Economista de Londres dice que de ninguna manera Inglaterra puede permitir la intervencón de ninguna potencia, pues esto significaría la independendencia de las repúblicas sud-africanas, cosa que no puede admitir una nación victoriosa.

Curación de la tisis

Madrid 16 á las 2 m.

El periódico Revue de Revues dice que se ha resuelto la curación de la tisis por medio del plasma de la carne de toro cruda, sometida á presión.

Este invento es debido á Mrs. Charles Riches y Hericur.

Destrucción de minas

Madrid 16 á las 2'45 m.

Londres. — Un despacho recibido de Lorenzo Marquez dice que en el departamento minero del Transvaal se prepara por medio de la dinamita la destrucción de los pozos y máquinas mineras.

Los Ingleses en el Transvaal

Madrid 16 á las 9'45 m.

Un despacho oficial del generalísimo Roberts dice que el general Gatacre atravesó el rio Orange y ocupó á Bethulia.

El general Polecarett al frente de 2.000 hombres de todas armas salió de Bloenfontein para unirse con los generales Gatacre y Clements, pasando por Bethani sin encontrar resistencia.

Diversos noticias

Madrid 16 á las 2 t.

El señor Silvela ha insistido en que las Certes se cerrarán á fin de mes.

Un despacho oficial de Manila comunica que han sido libertados 171 individuos de la clase de tropa y 7 particulares.

En Octubre próximo se reunirá en Paris la Asamblea internacional de las Cámaras de Comercio al objeto de fomentar las relaciones mercantiles.

Mencheta

Nicolás Ticoulat

Cirujano-Dentista

Especialidad en dientes y dentaduras artificiales, asegurando la masticación y pronuciación. Orificaciones, empastes, extracciones sin dolor.

PRECIOS ECONOMICOS

Calle de Pelaires, número 102.—Palma

FERRER-DARILLES
de
MALLORCA



Servicio de trenes para viajeros que regirán desde el día 10 de Abril de 1898

De Palma hasta Manacor y Felanig, á las 7'40 mañana, 2 y 6'25 (mixto entre Empalme y Manacor y Santa María y Felanig) tarde.
De Palma hasta Lapuebla, á las 7'40 mañana, 2'30 y 6'25 (mixto desde Empalme) tarde.
De Manacor hasta Palma á las 4 (mixto), 6'30 mañana y 5'15 tarde.
De Manacor hasta Felanig y Lapuebla, á las 6'30 mañana y 5'15 (mixto en los ramales) tarde.
De Felanig hasta Palma, Manacor y Lapuebla, á las 6'40 mañana, 12'15 (mixto hasta Santa María) y 6'25 (mixto y desde Empalme) tarde.

De Lapuebla hasta Palma, Manacor y Felanig, á las 6'55 mañana, 1 y 5'25 (mixto hasta Empalme) tarde.
Palma 22 de Marzo de 1898.—El Director G., Guillermo Moragues.

Vapores Correos

Salidas de Palma
Lunes á las 10 de la mañana para Ibiza y 5 tarde para Barcelona.
Martes á las 6 de la tarde para Barcelona, (directo).
Miércoles á las 9 de la mañana, para Ibiza y Valencia y 2 tarde para Mahón (via Alcudia).
Jueves á las 5 de la tarde para Barcelona, (directo).
Viernes á las 6 de la tarde para Barcelona, (directo).

Sábados á las 5 (de la tarde para Ibiza y Alicante, y para Mahón).
Domingos á las 2 de la tarde para Barcelona, (via Alcudia).
Entradas á Palma
Lunes á las 7 de la mañana de Barcelona y 9 mañana de Mahón (via Alcudia).
Martes á las 8 de la mañana de Ibiza y Alicante.
Miércoles á las 9 mañana de Barcelona, (directo) y 7 mañana de Mahón, (directo).
Jueves á las 9 de la mañana de Barcelona, (via Alcudia) y 2 tarde de Ibiza.
Viernes á las 2 t. de Ibiza y Valencia y á las 8 m. de Barcelona directo.
Sábados á las 9 de la mañana de Barcelona, (directo).

MARZO

17

1891.—Muere en Roma el príncipe Jerónimo Bonaparte.

SÁBADO

75 | Santos Patricio obispo y Jo- | 290 sé de Arimate.

MARZO

18

1452.—Incoronación del Emperador Federico III en Roma.

DOMINGO

76 | Santos Gabriel Arcángel y | 289 Braulio obispo.

ABONOS QUIMICOS ALZAMORA HERMANOS PROVEEDORES DE LA CAMARA AGRICOLA BALEAR.—ABONOS QUIMICOS

Aviso á los herniados

Hernias, Quebraduras, Relajaciones, Obesidad ó Esterilidad

La persona herida (quebrada) que acude al art-pédico espacia lista Don Pedro Ramón, se ve libre de tal dolencia. Sus especialidades, con cuatro reales privilegios de invención, son: hernias, obesidad, descomposición del vientro y de la matriz, para evitar los abortos y combatir la esterilidad. Distinción excepcional, única en su clase, de la Real Academia de Medicina de Madrid. Pídase el folleto que á todos conviene y se dá y envía gratis, Cármen 36, 1.º, Barcelona.

NOTA.—Ha sido solicitado para servir á un importante personaje de Palma de Mallorca, uno de los peritos auxiliares del ortopédico-espacialista don Pedro Ramón, quien se detendrá en esta capital los días 19, 20 y mañana del 21 del corriente y recibirá de 11 á 1 y de 2 á 3 en el Hotel Balear (dando aviso pasará á domicilio). Lo que se pone en conocimiento de las personas que pueden serles de utilidad las reputadas especialidades de dicho casa.

Medicamentos Acreditados

Vino de kola Gimbernat.—Poderoso alimento de aborro, regulador del corazón, estimulante de las vías digestivas y dispartador de todo organismo empedregado. Frasco, 8 reales.

Pastillas gelatinosas Gimbernat.—Cloro Borosódicas con Cocaina, contra las afecciones de la boca, garganta y laringe, indispensable á oradores y cantores. Caja, 8 reales.

Licor dinamogénico Gimbernat á base de Morreal (principio activo del aceite de bacalao) Negal y Lactof (salo de cal, reconstituyente y purificador de la sangre). Frasco, 12 reales.

Pastillas Gimbernat contra toda clase de Tos.—Reputadas como las mejores, puesto que son balsámicas expectorantes y calmantes de toda clase de Tos y Asma ya sea reciente ya crónica. Caja, 6 reales.

De venta farmacia del autor, Asalto 14, Barcelona.—En Palma: Farmacias y Droguerías de José Juan, Forteza y Aguiló, Centro Farmacéutico, Valenzuela y demás bien surtidas.—I

PRODUCTOS ESPECIALES

Farmacia de J. Torrens SOLLER

VINO URANIDO PÉPSICO. Especialísimo para la curación cierta y segura de la DIABETES.

PILDORAS ANTILEUCORREICAS. Curan pronto y radicalmente el flujo blanco, los colores pálidos, debilidad, etc.—Pídanse prospectos.

Palma: Centro Farmacéutico; Farmacia de las Copifias.
Barcelona: Farmacia del Dr. Fizá; Sociedad Farmacéutica Española y J. Uriach y C.
Madrid: Farmacia del Dr. Vara del Castillo; idem del Dr. Blas y Manada.
Valencia: Hijos de Blas Cuesta.
Málaga: Farmacia del Dr. Pelaez y Bermudes.

DOLORES DE CABEZA

Desaparecen pronto y completamente con la Cefalina Rosselló

El que tose es porque no usa los Dissolvidos pectorales

ROSSELLÓ

Venta en todas las farmacias.—Palma: Farmacias viuda de Obrador y señores Valenzuela.

EL GRAN PURIFICADOR DE LA SANGRE

ENOLTURO

REGENERATIVO Y DEPURATIVO DE LA SANGRE

DEL DOCTOR PADRÓ

Remedio segurísimo para la curación de las escrófulas ó tumores fríos, las herpes de todas clases, las llagas, por antiguas que sean, el reumatismo, la gota, los flujos blancos, las llagas de la matriz, la supuración de los oídos, las costras de la piel, y todas las enfermedades que dependen de un vicio de los humores ó impureza de la sangre.

CINCUENTA AÑOS DE ÉXITO

De venta en todas las farmacias y droguerías del mundo.—Farmacia del Globo, Plaza Real, número 1, Barcelona.—En Palma: Valenzuela y demás farmacias.

Venta

Se desea vender una casa situada en la calle de Apuntadores, número 52. Informar en la misma

Compra y venta de fincas. En los alrededores de Palma hay varias fincas en venta. Para informes y demás dirigirse calle de la Riera, número 86, Palma.

Se vende

Se vende como se alquila un gran local útil para cualquier industria, dispone de un motor de fuerza 80 caballos, fuerza hidráulica por unos días, su capacidad es de unos cuantos acres, hay agua de pozo, dos cisternas, estables, un gran aljibe y casa con todas las comodidades. Informar en el Centro de Anuncios.

TOS

EL REMEDIO MAS RÁPIDO Pastillas Paneraj

Depósito y venta:—Don José Juan, Marina 20 y Mar, 28, Palma de Mallorca.

Agencia funeraria

TALLER DE ATAUTES Abril 14 y 17—(Cuesta de la Pola)

Esta Agencia ofrece sus servicios y es la única en su clase que puede competir en baratura y buena construcción.

Una operación particular

es el separarse las cejas quien las tenga muy pobladas y le dan entrecerjo serio y repulsivo, ó quitarse el importuno vello que sombrea la cara de algunas damas, ó hacerse la corona sin necesidad de la navaja del peluquero, ó quitarse el pelo de los carrillos los hombres pelados. Todo esto es una operación muy particular y muy factible en 2 minutos, con solo el empleo del

Depilatorio imperial Padro

FRASCO 10 REALES

Farmacia del Globo, Plaza Real, Barcelona.

En Palma: Valenzuela Hermanos, Cuartera 2, Libertad 10, Don José Casanovas, peluquero, Cadena 6.

La Catalana

CORSETERIA, BROSSA 16, PALMA

Ricos y elegantes corsets PARISIENS desde 8 á 100 pesetas una.

Especialidad en la medida y en corsets higiénicos para señoras delicadas.

Sejas ventrales. Composturas de todas clases. Verdadero corte español.

NOTA.—Se pasa á domicilio á tomar medidas y á probar los corsets.

Almoneda de muebles

Se vende una estantería de primera y mestrador (barrel) y todos los demás muebles, San Elias, número 19.

Casa Banqué

Único depósito de los tan acreditados en esta plaza Pianos Chassaing

Venta á plazos desde CINCO DUROS mensuales en adelante.

Armoniums é Instrumentos

para banda y orquesta de acreditadas marcas. MUSICA de todas clases y ediciones. Precios económicos.

Venta á plazos sin entrada

Nota.—Se admiten planes usados en cambio de nuevos.

COLON 34-PALMA

LAS MALAS DIGESTIONES

acacias, vómitos, estreñimientos habituales, etc., se curan siempre con la Pancreatina absoluta Turró. Con solo veinte gotas de este líquido, es digerido en tres horas un kilo de carne.

Depositarie: Juan Valenzuela, Farmacia, Plaza de la Cuartera número 2, Palma.

IMPOTENCIA

Curación rápida con la renombrada Pomada fortificante de Rodríguez de los Rios. Es inofensiva y produce efectos maravillosos desde la primera fricción. Su eficacia se demuestra por infinidad de testimonios y por haber sido aprobada por el Consejo de Sanidad de Italia. Diez pesetas bote en todas las principales farmacias y droguerías. Va por correo previa libranza. Depositarie en Palma, Centro Farmacéutico, Marina, 84 y 86.

DEBILIDAD GENITAL, ESPERMATORREA Y ESTERILIDAD.

No más pelo blanco

Tintura del Doctor Jimeno

para teñir el pelo de color castaño obscuro ó negro ó blanco. Su empleo es sencillo y rápido, higiénico y eficaz. TRES PÉSETAS. Venta en droguerías y perfumerías.—Barcelona, plaza Real, 1, farmacia del Globo del Dr. Jimeno.

En Palma: Valenzuela Farmacéutico.—Francisco Meridiano, peluquero y demás farmacias y perfumerías.

CONFITES CARPA

Curación rápida y segura de toda clase de

ALIVIO INSTANTÁNEO TOS CURADA EN 12 HORAS

No contiene opio ni morfina.—2 pesetas frasco en todas las buenas farmacias.

Depósito en Palma, Farmacia de J. VALENZUELA.

PRODUCTOS DE LA

Farmacia Suaña

Escudillers 8-Barcelona

Las personas nerviosas calmarán sus impresionables nervios con el uso de las G-tar antiespasmódicas de Suaña, Frasco 1 peseta.

Polvos de la infancia (Fosfato de cal asimilable)

La madre que ama y el niño desde que principia á tomar alimento deben usar el Fosfato de cal asimilable de Suaña que mejora las condiciones á la leche, robusteciendo al niño y facilitando su dentición, Frasco 10 reales.

Fosfo-Maltina de Suaña

Por su reconstruyente acción con éxito en la anemia, debilidad, dentición difícil, Frasco 3 pesetas.

Catarro, Coqueluche, Tosferina

Se cura con el Jarabe de Castaña Yasca de Suaña, Frasco 6 reales.

Pídanse prospectos de todos estos productos

Depósito en Palma: señor Suaña Farmacéutico, Brossa 9 y señoría plaza de Flag, Farmacia.

Agencia Internacional

BARCELONA

Esta Agencia en combinación con la casa Expreso Villalonga de Buenos Aires se ocupa de remitir á la América del Sur y Central toda clase de encomiendas y carga.

SE DESPACHAN PASAJES Y EQUIPAJES

Para más informes CENTRO DE ANUNCIOS, Palma.

LATOS

ya sea catarral ó de constipado, seca, nerviosa, ronca, fatigosa y la llamada vulgarmente de sangre, por fuerte y crónica que sea, se cura ó se alivia siempre con las

PASTILLAS DEL DR. ANDREU

Son tan rápidos y seguros los efectos de estas pastillas que á las primeras tomas se siente ya un alivio que sorprende y anima, el pecho y la garganta se suavizan, se produce la expectoración con facilidad y casi siempre desaparece la TOS por completo antes de terminar la primera caja.

Los que tengan ASMA ó sofocación de cualquier clase, usen los CIGARRILLOS ANTI-ASMÁTICOS que prepara el mismo DR. ANDREU y se lo quitarán al instante. ♦ Los ataques de ASMA por la noche, se calman también al momento con sus PAPELES AZOADOS; basta quemar uno dentro de la habitación para que el enfermo pueda dormir tranquilo toda la noche.